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SECRETARIO 
 
Aún no se mudará la SEP a Puebla. El proyecto para mudar la SEP a Puebla no es                  
inmediato, sino a mediano plazo, esto es, a tres años, por lo que no hay mudanza en la sede                   
de esa dependencia, donde la actividad se desarrolla con normalidad. Durante la sede             
principal de esa dependencia, Excélsior constató que los servidores públicos desempeñaron           
sus funciones como todos los días, sin ningún tipo de alteración. Tampoco se observaron              
camiones de flete o mudanza ni de pasajeros afuera del edificio, con destino a Puebla, donde                
ya despacha, sólo a veces, el secretario de Educación Pública, Esteban Moctezuma.            
Fuentes de la dependencia comentaron que el titular de la dependencia ya tiene oficinas y               
despacha, a veces, en el Instituto Tecnológico de Puebla, un inmueble de amplias             
dimensiones, pero otras, trabaja acá. Expusieron que la SEP tiene 17,000 empleados            
federales, a los que hay que dar opciones de vida en Puebla, lo que incluye vivienda y                 
escuelas para sus hijos, entre otras cosas. (Excélsior p. 15) 
 
Eliminar tareas y capacitar a docentes proponen en reforma. Eliminar las tareas, crear             
una dependencia estatal para elaborar materiales didácticos, que los alumnos puedan           
escoger sus materias en el bachillerato y capacitar a los docentes en lengua indígena, son               
algunas de las propuestas pedagógicas y educativas que maestros, alumnos y padres de             
familia presentaron para la generación del Acuerdo Nacional por la Educación. En los foros              
que realizaron en 29 entidades, se registraron 64,207 propuestas vertidas por especialistas,            
padres de familia, docentes, alumnos y líderes sindicales y, de acuerdo con el secretario de               
Educación Pública, Esteban Moctezuma Barragán, son las que alimentarán la iniciativa de            
ley que se espera que el Presidente presente ante la Cámara de Diputados. Estas              
propuestas van desde el aspecto administrativo, como la exigencia de respetar los derechos             
laborales de los docentes, hasta las cosas que ocurren en el aula y en la casa, como las                  
tareas escolares. (Universal p. 20) 
 
Buscan 10 universidades que el nuevo gobierno les dé fondos para terminar el año. En               
un nuevo intento por resolver los problemas financieros para el cierre de año que enfrentan               
10 universidades públicas estatales, los rectores de estas casas de estudio se reunirán este              
miércoles y jueves con los nuevos funcionarios de la SEP. Además, esta tarde entregarán a               
la Comisión de Vigilancia de la Auditoría Federal de la Federación en la Cámara de               
Diputados sus estados financieros auditados, así como sus principales indicadores          
académicos 2017, con el fin de explicarles la magnitud de la crisis financiera por la que                
atraviesan y solicitar a los legisladores un “aumento considerable” en el presupuesto que se              



destinará a la educación superior para el próximo año. Con los encuentros del miércoles con               
el subsecretario de la Educación Superior, Luciano Concheiro, y el jueves con el titular de la                
SEP, Esteban Moctezuma, los rectores esperan que deriven en reuniones con funcionarios            
de la Secretaría de Hacienda, en busca de obtener los recursos que les hacen falta a estas                 
universidades para cerrar el año y poder pagar la nómina y aguinaldo a sus trabajadores.               
(Jornada p. 43; Sol de México p. 35-República) 
 
Con luz verde para dirigir la CONADE. Ayer en la Cámara de Diputados. Ana Gabriela               
Guevara le fue autorizada la licencia para dejar su curul como diputada federal y tomar las                
riendas de la CONADE. Ahora, Guevara espera que el titular de la SEP, Esteban              
Moctezuma Barragán, le tome protesta para luego recibir las instalaciones de la CONADE,             
lo cual puede ocurrir entre hoy y mañana.  (Milenio p. 51; Reforma p. 16-Cancha) 
 
La meta de Ana es cambiar la cara al deporte. El momento esperado por la ex velocista y                  
medallista olímpica Ana Gabriela Guevara ha llegado, luego de que ayer la Cámara de              
Diputados aprobó su solicitud de licencia como legisladora federal, para asumir en esta             
misma semana la titularidad en la CONADE. Antes, tendrá que acudir a la SEP para tomar                
protesta como tal. En su despido en la Cámara de Diputados, la ex deportista señaló que                
para lograr la transformación que México requiere, ella está “convencida” de que se puede              
lograr a través del deporte como una herramienta fundamental. Por ello, la exdiputada del PT               
solicitó el apoyo necesario a la Cámara de Diputados para que los deportistas del país               
tengan un mejor presupuesto y, de esta manera, transformar la “cara del deporte”. (Crónica              
p. 28; Sol de México p. 6) 
 
SEP 
 
El magisterio, a la espera de que la SEP lo consulte sobre la abrogación de la reforma                 
educativa. Profesores disidentes señalaron que hasta el momento no se ha sometido a             
ninguna revisión la iniciativa para abrogar la RE. El nuevo gobierno federal, afirmaron, “se              
comprometió a que al menos habría un análisis, antes de su envío al Congreso de la Unión,                 
lo que no ha sucedido a la fecha”. Dirigentes de la CNTE destacaron que “todo apunta a que                  
podría presentarse hasta la próxima semana y estaremos atentos para ver si se nos convoca,               
como se prometió, a que de forma conjunta podamos revisar los principales planteamientos y              
dar una opinión”. Agregaron que entre los temas prioritarios de la agenda no sólo está la                
abrogación de la reforma, sino garantizar la libertad de los “presos políticos”. En tanto,              
integrantes de comités seccionales del SNTE señalaron que “no se conoce ninguna            
orientación sobre los ejes centrales que tocará la iniciativa para abrogar la reforma”. En              
particular porque incluye planteamientos pedagógicos, pero también laborales y que se           
aplique la norma de que el sindicato pueda proponer la designación de 50% de las plazas de                 
nueva creación y la SEP, el restante”. (Jornada p. 44) 
 
Solicitan senadores revisar presupuesto a universidades. La Cámara de Senadores          
solicitó a la ASF que revise el presupuesto asignado en 2018 a las universidades e institutos                
de educación superior que ejerzan recursos públicos federales. En un dictamen aprobado            
este martes, los legisladores destacaron que con la implementación sistemática de auditorías            
se fortalecerá a las instituciones del sistema de educación superior y la calidad de enseñanza               
en México. Subrayaron que en el ejercicio fiscal 2018 fueron asignados 118,979 mdp a dicho               
nivel educativo. Del total, 56,377 mdp llegaron a entidades educativas de los estados. Así los               
senadores pidieron a los órganos de Fiscalización Superior de las 32 entidades federativas             
que las incluyan en el Programa Anual de Auditorías para la Fiscalización Superior de la               



Cuenta Pública 2018. El Senado también pidió a la SEP, así como a sus homólogas a nivel                 
estatal, que solicite a estas universidades e institutos que cumplan con sus obligaciones de              
transparencia, mediante mecanismos eficaces para el acceso a la información sobre la            
aplicación y destino del presupuesto asignado para cada ejercicio fiscal. (Ovaciones p. 3;             
Crónica p. 7) 
 
Cuatro archivos sustentan muestra de Carlos Mérida en el Munal. Luego de dos años de               
trabajo, el Museo Nacional de Arte presenta la muestra Carlos Mérida 1891-1984: retrato             
escrito, basada en el archivo donado por Alma Mérida al recinto en 2000, el de las galerías                 
Arvil, el de Arte Mexicano y el de su nieta Cristina Navas Mérida. La exposición, que estará                 
hasta el 17 de marzo de 2019, profundiza en el universo estético y multidisciplinario del               
artista guatemalteco. Muchos mexicanos conocen la obra de Mérida; uno de sus trabajos             
ilustró la portada del libro de matemáticas de la SEP en los años 90 del siglo pasado. Sin                  
embargo, su nombre es poco difundido. (Jornada PP y 3- De En medio) 
 
 
SECTOR EDUCATIVO 
 
Asumen responsabilidades funcionarios de Educación, Medio Ambiente y Bienestar.         
En el cuarto día de la administración del presidente Andrés Manuel López Obrador siguieron              
los nombramientos de funcionarios públicos en las secretarías de Bienestar, de Educación            
Pública, Medio Ambiente, del Trabajo y Previsión Social y de Salud. En esta última, aunque               
los nombres de los nuevos funcionarios ya se conocían, aún no toman posesión de su cargo.                
En el sector educativo, Marcos Augusto Bucio Mújica, ex vocero y secretario particular de              
Francisco Labastida durante su campaña a la Presidencia de la República, fue designado             
como director general del INEA, mientras que Cuauhtémoc Sánchez Osio, ex candidato a la              
alcaldía de Tlalpan por el PRI-PVEM, ocupará la dirección general del CONAFE, cargos en              
los que aún deben ser ratificados por el presidente Andrés Manuel López Obrador. (Jornada              
p. 11) 
 
Conago quiere limitar a los superdelegados. El presidente de la República Andrés Manuel             
López Obrador cede ante la presión de los gobernadores y los súper delegados ya no serán                
secretarios técnicos en las coordinaciones estatales de seguridad. Durante su primera           
reunión como titular del Ejecutivo Federal con la Conferencia Nacional de Gobernadores,            
López Obrador rectificó su propuesta inicial, tras un diálogo de dos horas con los 32               
mandatarios estatales. Por la mañana, Andrés Manuel López Obrador ofreció su mano            
franca a los gobernadores, bajo lo promesa de que no violará la autonomía estatal, incluso               
respetará a los mandatarios estatales que se opongan a la Guardia Nacional. Sobre el tema               
educativo, los gobernadores respaldarán la derogación de la RE, según declaró el            
gobernador de Oaxaca, Alejandro Murat. (Sol de México PP-4) 
 
Peña Nieto defiende su estrategia anticrimen. El ex presidente Enrique Peña Nieto            
respondió ayer las preguntas legislativas correspondientes a su 6to Informe de Gobierno, y             
explicó que desde el inicio de su administración, el gabinete de seguridad del Gobierno de la                
República, coordinado por Gobernación y conformado por las Fuerzas Armadas, la PGR, el             
CISEN y la Policía Federal, se reunían periódicamente con las autoridades de las entidades              
federativas para intercambiar información estratégica y definir operativos conjuntos en las           
cinco regiones operativas en que se dividió al país. El pasado viernes, El Universal publicó               
que la Reforma Educativa que puso en marcha el gobierno de Peña Nieto, tuvo un gasto de                 
81,438 mdp para la implementación de programas, el pago que hicieron en publicidad oficial              



y los recursos entregados al SNTE para promoverla. En suma, la administración de Enrique              
Peña Nieto gastó más de 220 mil mdp en la implementación, publicidad y en la mejora de                 
infraestructura escolar, que se establecieron en la Reforma Educativa. (Universal p. 17) 
 
Elena Álvarez-Buylla asume la dirección general del CONACyT. Al asumir la dirección            
general del CONACyT, Elena Álvarez-Buylla, afirmó que es el momento de hacer que la              
inversión en este sector rinda frutos en favor del bienestar de la sociedad. Enfatizó que en                
México existen graves crisis ambientales que redundan en impactos de salud e inseguridad,             
sobre todo en la población más vulnerable, por lo que el quehacer de los académicos desde                
las humanidades, las ciencias y las tecnologías, puede difundirse para entender, prevenir y             
resolver esos problemas de atención urgente. En un comunicado, el CONACyT informó que             
la científica de la UNAM recibió el cargo en una ceremonia en la que estuvo Enrique                
Cabrero, quien concluyó su gestión en este organismo. (Crónica p. 15; Jornada p. 43) 
 
De licencia. La Cámara de Diputados aprobó por mayoría la solicitud de licencia de Ana               
Gabriela Guevara como legisladora federal, ya que asumirá la titularidad de la CONADE. La              
medallista olímpica demandó en San Lázaro que se destinen más recursos para apoyar a los               
deportistas. (Jornada p. 8; Sol de México p. 13) 
 
Se inició el proceso para tomar las riendas del FCE, confirma Taibo II a La Jornada. El                 
escritor Paco Ignacio Taibo II confirmó a La Jornada que el pasado lunes se inició el proceso                 
para tomar las riendas del FCE y reiteró que en cuanto se aclare todo el asunto legal                 
convocará a la prensa para hablar a detalle de sus proyectos. Respecto de las versiones               
según las cuales no se realizó la entrega-recepción de la dependencia por no contarse con               
los documentos requeridos y por lo cual esa editorial se encontraría acéfala, el promotor de               
la lectura dijo: ‘‘eso no es problema, el Fondo lleva 10 años así”. (Jornada p. 5a-Cultura) 
 
Aplaza el Senado discusión de reforma para que el autor asuma la dirección del              
Fondo. El Senado retomará la próxima semana la discusión del dictamen que elimina el              
requisito de ser mexicano por nacimiento para dirigir el FCE, reforma que permitirá al escritor               
Paco Ignacio Taibo II presidir ese organismo, del que ahora es encargado de despacho. La               
presidenta de la Comisión para la Igualdad de Género, la senadora de MORENA Malú              
Micher, quien pidió a Taibo II presentar una disculpa pública por sus declaraciones en la               
Feria Internacional del Libro (FIL) de Guadalajara, aseguró que no existe ya ningún             
inconveniente para que el Senado emita su aval a las reformas a la Ley Federal de las                 
Entidades Paraestatales. (Jornada p. 5a-Cultura) 
 
Maestros sin pago, a huelga en Baja California. En definitiva, la Auditoría Superior de la               
Federación confirmó que en la administración del gobernador de Baja California, Francisco            
Vega de Lamadrid, se ha desviado y malgastado dinero del orden de casi 333 mdp               
debidamente etiquetado para el pago de la nómina educativa y del gasto operativo. Los              
fiscales encargados de la revisión de las cuentas dejaron en claro y bien fundamentado lo               
anterior con base en la revisión, en primera instancia y de las cuentas públicas con folio                
16-A-02000-14-0545 545-DS-GF. Para la segunda de las auditorías realizadas y presentadas           
en 2018, entre las irregularidades persistieron en el gasto educativo, y donde se revela que               
plenamente existe daño o perjuicio, o ambos, a la Hacienda Pública Federal por un monto de                
322,866,028.52 pesos. Cabe mencionar que a este dinero debe abonarse los intereses            
financieros que se generen desde su disposición hasta su reintegración a la cuenta del              
Fondo de Aportaciones para la Nómina Educativa y Gasto Operativo. (Unomásuno p. 19) 
 



Inauguran centro para “niños genio”. Ayer fue inaugurado el Centro de Educación para             
Altas Capacidades (CEPAC) donde acuden niños con un coeficiente intelectual superior a los             
130 puntos para realizar sus estudios de nivel secundaria. El titular de la SEP del gobierno                
de Guadalajara, Francisco Ayón, a nombre del mandatario estatal Aristóteles Sandoval,           
comentó que en toda Latinoamérica no hay atención así para niños sobresalientes que sea              
pública y gratuita. El funcionario señaló que la administración de Aristóteles Sandoval puso             
en marcha el plantel para niños genio a nivel primera, y ahora cuentan con el espacio de                 
secundaria para su preparación y desarrollo. Sabemos que son los primeros pasos y que              
debe haber más en todo el estado y en el país. (Universal p. 26) 
 
Destaca CONEVAL importancia de becas. Las becas a los alumnos de bajos recursos han              
servido para reducir la tasa de reprobación en educación básica, concluyó el CONEVAL en              
su informe ¿Qué funciona y qué no en desarrollo educativo de niñas, niños y adolescentes?               
(Sol de México p. 12) 
 
Crece el rezago entre alumnos de la educación media superior. En la educación media              
superior, –comparada con la básica– se presenta el mayor rezago entre estudiantes: 30% de              
los alumnos de una generación no concluyen en tiempo y forma, mientras que 66.6% sí lo                
hace. Se estima que casi 13% de los estudiantes abandona el ciclo escolar y casi una sexta                 
parte reprueba, señala el CONEVAL. Esto indica en la guía ¿Qué funciona y qué no en                
desarrollo educativo de niñas, niños y adolescentes?, la cual forma parte de una serie de               
Guías Prácticas de Políticas Públicas, que tienen el fin de reunir y sintetizar evidencia sobre               
la efectividad o no de las acciones y programas enfocados en reducir problemáticas sobre el               
desarrollo social. (Jornada p. 43) 
 
Anuncio politécnico. Egresados del IPN pedirán hoy la renuncia del actual director, Mario             
Alberto Rodríguez. (Excélsior p. 2) 
 
Solicitan apoyo a educación. Sindicatos de trabajadores universitarios demandaron a la           
Cámara baja más presupuesto para educación superior. Sobre el plan de construir 100             
universidades, el líder del STUNAM, Agustín Rodríguez, pidió primero sanear las finanzas de             
las que ya existen. (Reforma p. 9) 
 
Negocian estudiantes de la Preparatoria 2 entregar a la autoridad las instalaciones.            
Estudiantes que iniciaron “un paro activo” la semana pasada en el plantel 2 de la Escuela                
Nacional Preparatoria (ENP) presentaron anoche a las autoridades un documento en el que             
se decían dispuestos a entregar las instalaciones que permanecen tomadas–como los           
accesos– a cambio de que establezca una mesa de negociación y se inicie un proceso de                
cambio en la dirección de la unidad académica. Los alumnos impulsaron el martes y el               
miércoles de la semana pasada un paro total de labores en demanda de la destitución de la                 
directora de la Preparatoria 2, Isabel Jiménez Téllez, y sus colaboradores, tras lo cual una               
asamblea acordó reabrir la escuela y hacer un paro activo con la misma exigencia, lo cual ha                 
implicado que los estudiantes controlan los accesos al plantel, entre otras áreas. (Jornada p.              
44; Sol de México p. 5) 
 
Instituto pide “discreción” a alumnos por abusos sexuales. El Instituto Francés de La             
Laguna (IFL) publicó en su página de Facebook un comunicado de Gabriel Alba Villalobos,              
visitador de la orden en la zona México Norte, donde pidió “discreción” a la comunidad por el                 
caso de presuntos abusos sexuales cometidos por el hermano Alejandro “G” cuando fue             
director del voluntariado en El Salto, Durango. (Universal p. 29) 



 
“La industria si quiere invertir en ciencia con universidades, en el norte al menos”:              
Leticia Torres. "El científico que se llame serio por supuesto que es capaz de trasladar su                
conocimiento e impactar en el sector correspondiente de su área, sólo es cuestión de              
voluntad, paciencia, y de entender”, señala Leticia Torres, jefa del Departamento de            
Ecomateriales y Energía del Instituto de Ingeniería Civil de la Universidad Autónoma de             
Nuevo León. La académica fue reconocida en días pasados con el Premio Nacional de              
Ciencias 2018 en el área de Tecnología, Innovación y Diseño por su fructífera relación con la                
industria regiomontana en el desarrollo tecnológico y generación de procesos innovadores, la            
cual ha construido a lo largo de cerca de tres décadas. Su experiencia es particular, puesto                
que los resultados se han obtenido mediante una vinculación directa con las empresas, con              
quienes ha fortalecido una confianza mutua. (Crónica p. 14) 
 
Jalisco conquista RoboRave Ibérica. La delegación jalisciense de robótica que participó en            
el RoboRave Ibérica, torneo realizado en Badajoz, España -que reunió a más de 8,000              
competidores de 13 países-, fue condecorada con tres medallas de oro y una de bronce. Los                
mexicanos clasificaron al RoboRave Internacional que se llevará a cabo en Beijing, China, en              
2019. Cuatro equipos compitiendo con los nombres de “Charro-bots”, “Tapatriónicos”,          
“RoboSEJ” y “Jaliscobots” consiguieron tres medallas de oro y una de bronce. Es la segunda               
vez consecutiva en la que estudiantes de Jalisco obtienen buenos resultados. En 2017, tres              
equipos de Jalisco, conformados bajo el auspicio de la Secretaría de Educación, lograron             
una medalla de plata y una de bronce y la clasificación a la justa internacional en                
Albuquerque, Nuevo México, donde también ganaron una medalla de oro y una de bronce.              
Los equipos fueron conformados por alumnos de los programas de robótica de la Secretaría              
de Educación Jalisco, los cuales se han impartido en 1,084 escuelas con una inversión de               
más de 80 mdp. Guadalajara será sede del RoboRave Internacional 2021. (Financiero p.             
39) 
 
SNTE | CNTE 
 
López se deslinda del partido gordillista. El presidente Andrés Manuel López Obrador            
garantizó que ya no habrá sindicatos de Estado ni promoverá a dirigentes sindicales, luego              
de que la ex lideresa del SNTE, Elba Esther Gordillo, pretende crear un nuevo partido político                
con la base de Maestros por México, quienes a través de las Redes Sociales Progresistas               
impulsaron la candidatura del tabasqueño. Ya no va a haber dirigentes sindicales apoyados,             
promovidos, respaldados por el gobierno. (Sol de México p. 5) 
 
ARTÍCULOS 
 
¿Cien nuevas universidades? El flamante gobierno de AMLO ha anunciado la próxima            
creación de 100 nuevas universidades. En julio el designio se antojaba aventurado: ¿de             
dónde obtener los recursos para un proyecto de tal envergadura? Al paso del tiempo, se han                
ido aclarando algunos detalles de la propuesta y la verdad es que estoy muy poco               
entusiasmado. Nadie duda de que en México faltan oportunidades educativas, pero es            
necesario tener en consideración que no todos los estudiantes de primaria continúan con la              
secundaria, ni todos los de secundaria con la preparatoria. Entre todos los países de la               
OCDE, México tiene el mayor porcentaje de población con estudios por debajo del nivel de               
preparatoria, 62%. MORENA se lanzó en 2015 a crear supuestas universidades en diversas             
partes del país, las cuales no cuentan con reconocimiento de la SEP. Al ser financiadas por                
un partido, son en realidad escuelas privadas. (Crónica p. 1-Opinión / Raúl Rojas) 



 
Nuevo gobierno: voto de esperanza. AMLO ratificó su oferta de campaña: Se cancelará la              
mal llamada RE. Pero, más allá de la promesa de becas y creación de nuevas instituciones,                
no avanzó en las ideas acerca del proyecto que vendrá. Imagino que en la exposición de                
motivos de la iniciativa que mencionó en su mensaje se refrendará la retórica en contra de la                 
reforma del gobierno de EPN. Sin embargo, de aquí en adelante no bastará con censurar el                
pasado, los gobiernos se juzgan por sus acciones, no por sus intenciones. A juzgar por las                
reuniones que sostuvo el 26 de noviembre con dos de los grupos que contienden por el                
control del SNTE, el que comanda Gordillo promete más bretes por su afán de revancha que                
conciliación. En cambio, el que capitanea Cepeda no sólo le ofreció un pacto, también              
subordinación. La CNTE exigió al Presidente que cumpla con su promesa de cancelar la RE               
y le avisó que estará vigilante de su gobierno. ¡Allí hay conflicto anunciado! Deseo, como con                
la reforma que fenece, establecer una relación que vaya de menos a más. Mantengo la               
esperanza, pero no me hago ilusiones. (Excélsior p. 13 / Carlos Ornelas) 
 
¡Purificados! El lenguaje místico se pone de moda. Como Presidente de la República,             
AMLO inicia una nueva semántica, alejada de sus predecesores. Tras su “purificación”,            
cuando le entregaron el bastón de mando indígena, aplicó el término a la que fue residencia                
oficial: “El pueblo de México ya purificó Los Pinos”. Con un “Yoísmo” de escalofrío, ignoró la                
existencia de los Gobernadores, Presidentes Municipales y hasta de Jefes de manzana.            
Tampoco referencia del Poder Judicial y el Legislativo, como si fuera un superhombre capaz              
de ajustar todas las piezas del engranaje constitucional. Sólo él y nadie más, arreglará,              
desde los tiraderos de basura en las calles, hasta una educación a la que, por descontado,                
darán un giro total. De entrada, casi 100 universidades más y desaparecerá la ‘mal llamada’               
RE, con lo que, la rediviva lideresa, Elba Esther Gordillo, podrá reactivar el negocio de la                
venta de plazas, los aviadores y las cuotas sindicales. Para la CNTE, ¡Fiesta nacional! (Sol               
de México p. 18 / Catalina Noriega) 
 
COLUMNAS SECRETARIO | SEP 
 
Trascendió. Que el equipo del secretario de Educación Pública, Esteban Moctezuma, está            
con agenda llena entre los intentos de descentralización y las demandas de los trabajadores              
de las universidades para que se aumenten los presupuestos a la instrucción superior. Tan              
solo esta semana, el nuevo subsecretario de Educación Superior, Luciano Concheiro, se            
reunirá con rectores de al menos 10 universidades, entre ellas las de Oaxaca, Morelos,              
Sinaloa y Nayarit, que arrastran adeudos millonarios a empleados. (Milenio p. 2) 
 
Sobremesa | Me canso ganso. Continuando con los pormenores del día de la toma de               
protesta de AMLO, déjenme contarles que Esteban Moctezuma me dijo que la tarea de su               
secretaría será la revalorización de los maestros para lograr una mejor calidad de la              
educación. Mientras que el nuevo dirigente del SNTE, Alfonso Cepeda, a quien sentaron en              
el palco central del Congreso, donde estaban Ivanka Trump, Beatriz Müller y la novia de               
Andrés Jr., la venezolana Irene Esser, me dijo que el sindicato trabajará de la mano con                
AMLO, como lo han hecho con todos los gobiernos en turno. Que en el SNTE a nadie le                  
cierran las puertas, pero que se cumplen ciclos. Así pues, que Elba Esther Gordillo ya es                
historia. También trajo a colación a los hijos de Jonguitud, de quienes comentó: también              
andan añorando tiempos pasados. En resumidas cuentas, y como AMLO se los dijo hace              
unos días en la reunión que sostuvieron, vino nuevo no va en botella vieja. (Financiero p. 51                 
/ Lourdes Mendoza) 
 



Historias de Reportero | AMLO, mediador entre Elba Esther y su rival. Fue hace unas               
tres semanas. El entonces presidente electo instruyó a su equipo que mediara en el conflicto               
por el sindicato de maestros, el más poderoso y más rico de América Latina. Así que Olga                 
Sánchez Cordero, secretaria de Gobernación, y Esteban Moctezuma, secretario de          
Educación, hicieron contacto con las partes en conflicto para buscar una reunión entre Juan              
Díaz de la Torre y Elba Esther Gordillo, quien ya en libertad anunció que disputará el control                 
del SNTE. No se logró un acuerdo entre las dos partes. Era difícil por la desconfianza de                 
imparcialidad: Gordillo fue aliada electoral de AMLO mientras Díaz apoyó la campaña de             
Meade; Gordillo está en contra de la RE, Díaz ha sido su principal impulsor entre los                
maestros. Fuentes allegadas a las negociaciones me comentan que se complicó aún más             
cuando Elba Esther se sostuvo en reclamar que le correspondía regresar a la presidencia del               
SNTE y que Juan Díaz se quedara como secretario general. (Universal p. 2 / Carlos Loret) 
 
La Gran Carpa | Hombre fuerte. Entre los integrantes de la Comisión de Educación de la                
Cámara de Senadores, que comanda Rubén Rocha, suena fuerte Arnoldo Solís para dirigir el              
Tecnológico Nacional de México, integrado por 266 instituciones públicas en las 32 entidades             
federativas. Dicen que el coahuilense ya cuenta con la bendición de Esteban Moctezuma,             
secretario de Educación, para sumarse al equipo del nuevo gobierno que se encargará de              
hacer realidad la tan anhelada calidad educativa y la cuarta transformación. (Economista p.             
61 y 63) 
 
Con Todo Respeto… | Infundado que Michoacán regrese educación. Michoacán inició           
este sexenio con un problema adicional al de los superdelegados, y es que antes de que                
concluyera la presidencia de EPN, su gobernador, Silvano Aureoles, decidió retirarse del            
acuerdo de coordinación fiscal en materia educativa. A su decisión de dar por terminado el               
convenio del Acuerdo Nacional para la Modernización de la Educación Básica, le respondió             
Miguel A. Castañeda, titular de la Unidad de Asuntos Jurídicos y Transparencia de la SEP,               
en representación del entonces secretario Otto Granados, con algunas amenazas veladas, lo            
cual provocó molestias en el equipo del gobernador. En el oficio enviado a Silvano Aureoles               
se señala que su petición deriva de una indebida fundamentación y motivación para dejar sin               
efecto los acuerdos referidos a través de una interpelación extrajudicial. Y por ello le solicitan               
que se abstenga de realizar cualquier acto que ponga en peligro o impida el servicio de                
educación básica que por ley Michoacán debe brindar a las niñas niños y adolescentes de su                
entidad federativa. (Financiero p. 45 / Georgina Morett) 
 
Apuntes Financieros | Bienvenidos a Shangri-La. Aquí van algunos de los proyectos que             
anunció AMLO el sábado pasado: duplicar el apoyo a adultos mayores; otorgar un sueldo              
mensual a más de dos millones de jóvenes que ni estudian ni trabajan; construir una nueva                
refinería y rehabilitar seis más; reducir impuestos y subir salarios en la zona fronteriza;              
otorgar 10 millones de becas y crear 100 universidades públicas. (Milenio p. 34 / Julio               
Serrano) 
 
COLUMNAS SECTOR EDUCATIVO 
 
Razones y Proporciones | ¿El fin de las reformas estructurales? Por su potencial             
impacto, destacan cinco reformas. La primera buscó flexibilizar la operación del mercado            
laboral. La segunda persiguió el mayor y mejor acceso a los servicios financieros. La tercera               
empujó la competencia en el sector de las telecomunicaciones. La cuarta abrió a los              
participantes privados las distintas facetas del sector energético. Y la quinta complementó a             
las anteriores a través del aumento de las capacidades de vigilancia y sanción de la autoridad                



encargada de la competencia. Por su parte, la RE buscó dar un primer paso hacia la mejora                 
en la enseñanza, mediante el otorgamiento de plazas magisteriales con base en concursos             
abiertos y la promoción atada a la evaluación del desempeño. Cabe señalar que, en cualquier               
economía, el impacto de los cambios toma tiempo en manifestarse y suele hacerlo primero en               
los sectores afectados, con repercusiones más amplias posteriormente. (Financiero p. 10 /            
Manuel Sánchez) 
 
Dinero, Fondos y Valores | Los mensajes (no) cifrados de AMLO. De los primeros              
discursos de AMLO como presidente y anuncios de su gobierno, se desprenden tanto             
definiciones como mensajes importantes en materia económica. Las definiciones ya se           
pueden dar por sentadas, porque así lo anticipó AMLO desde la campaña y también como               
presidente electo durante la transición: 1. No habrá necesidad de incrementar los impuestos             
en términos reales.; 2. No subirán los precios de los combustibles más allá de la inflación; 3.                 
No va a aumentar la deuda pública; 4. Se respetará la autonomía del Banco de México. Los                 
mensajes dejan ver las intenciones del presidente sobre ciertos temas que pueden incidir en              
la confianza de los empresarios y mercados: Las críticas a la reforma energética de              
2013-2014. Si bien no se cancelará como la mal llamada RE , AMLO envía claramente el                
mensaje de que no cree en el nuevo modelo energético. (Financiero p. 6 / Víctor Piz) 
 
Quebradero | Resquicios. ¿Realmente no hay nada que rescatar de la “mal llamada”             
Reforma Educativa? ¿Se va a empezar de cero y no va a “quedar ni una coma”? (Razón p. 2                   
/ Javier Solórzano) 
 
Frecuencias | El MAMEga de AMLO. Después de la victoria electoral de AMLO, analistas de               
todas las disciplinas vaticinaban un paisaje financiero estrepitoso para la bolsa, una vez             
llegado el 1° de diciembre. En este espacio llegamos a mencionar de los riesgos que               
conllevaba la cancelación de reformas y proyectos que el gobierno saliente dejaba a AMLO.              
Contrario a la esperanza de los optimistas, parece que AMLO estará cumpliendo a la letra               
algunas de sus promesas de campaña más radicales. Todo indica que la cancelación del              
Nuevo Aeropuerto es un hecho irreversible; se cancelará la Reforma Energética; la RE será              
vapuleada y se reformará el marco normativo de las relaciones laborales para darle más              
poder a ciertos sindicatos afines a MORENA. En toda esta agenda, están los radicales y los                
moderados pragmáticos en una lucha constante por ver quién es el predominante en             
influenciar la visión de AMLO. (Excélsior p. 8-Dinero / Rodrigo Pérez) 
 
Pepe Grillo | En las calles. La batalla por el Presupuesto de Egresos de 2019 desborda las                 
instalaciones de San Lázaro y llega a las calles. Diversos grupos pugnan por una rebanada               
más grande, o por lo menos que no les achiquen la que recibieron el año pasado. Ayer un                  
contingente de diversas universidades públicas encabezado por el STUNAM salió a las calles             
a demandar más recursos para la educación superior. Los sindicatos saben que las partidas              
presupuestales del gobierno federal son claves no solo para mantener funcionando a las             
escuelas sino para buscar mejoras salariales. En lo anterior coinciden sindicatos de            
trabajadores y los de profesores e investigadores que muchas veces no concuerdan. En la              
demanda de mayor presupuesto no hay voces discordantes. (Crónica p. 3-Opinión) 
 
Arsenal. A AMLO todo se le perdona. Incluso el nombramiento —al margen de la Ley— de                
Paco Ignacio Taibo II como titular del FCE. Taibo no cumple con el requisito de ser mexicano                 
por nacimiento para dirigir el Fondo. Es originario de España. Pero, en la 4a Transformación,               
el dedito de AMLO está por encima de las leyes, incluso para la mayoría de los encargados                 
de hacerlas en el Congreso. Así que el próximo jueves los senadores de MORENA y sus                



aliados van a cambiar la llamada “Ley Taibo” para que se haga la voluntad del Presidente de                 
la República. Y hasta la “aguerrida” senadora Malú Micher, que había criticado la conducta de               
Taibo, le bajó al tono. Le bastó que el escritor se disculpara de haber dicho que será director                  
del Fondo por ley o por edicto, en abierto desafío al Congreso. Donde manda capitán…               
(Excélsior p. 4 / Francisco Garfias)  
 
La Gran Carpa | Mimo. El proceso para el nombramiento del próximo director del FCE sigue                
en pie pese a las polémicas declaraciones de Paco Ignacio Taibo II, afirmó la senadora               
Martha Lucía Micher. La morenista aseguró que la iniciativa que le permitiría a Taibo II recibir                
el cargo como director del FCE se entregará esta semana o a más tardar el siguiente martes.                 
El escritor se presentó ayer en las oficinas del FCE para asumir el cargo, pero tuvo que                 
regresarse a casa con las manos vacías, ya que no existe aún un documento que avale su                 
cargo. (Economista p. 61 y 63) 
 
OPINIÓN GENERAL 
 
Uso de Razón | El PAN pierde la cabeza. Cuando se necesita serenidad y claridad en el                 
rumbo, tener los pies bien puestos sobre las bases doctrinarias que le han dado fortaleza, el                
PAN se desdibuja y hace papelones como el sábado en San Lázaro. Ante la amenaza de                
que magistrados del Tribunal Electoral se dobleguen ante la nueva mayoría para aplastar a              
las minorías, los panistas hacen méritos para quedarse solos. La lógica dice que su prioridad               
número uno tendría que ser la defensa del triunfo de su candidata Martha Erika Alonso en                
Puebla, y optan por pelearse con todo mundo sin entender la importancia del momento              
presente y del que viene. Está bien que hayan expresado su repudio a la presencia de                
Maduro en México con una manta. Y hasta ahí. Pero interrumpir con gritos y paseos con                
cartulinas la toma de posesión del Presidente, los asemeja al viejo PRD que hacía un circo                
en los informes y tomas de posesión de los mandatarios que cumplían una obligación              
constitucional. (Financiero p. 42 / Pablo Hiriart) 
 
Estrictamente Personal | La Guardia Nacional, sí. El sexenio arrancó como se esperaba,             
pintado de rojo. La violencia no se detuvo a partir del sábado, donde le dieron la bienvenida a                  
AMLO en Guadalajara como presidente. Mientras reconocía en San Lázaro a los enviados             
del presidente Donald Trump a su toma de posesión, dos bombas fueron lanzadas contra el               
consulado de Estados Unidos en esa capital, y hubo asesinatos de civiles y policías, además               
de la ejecución del primer periodista de su sexenio. Cincuenta crímenes entre el sábado y el                
domingo, más decenas el lunes y martes. Pero no hay que equivocarse. La violencia no iba a                 
detenerse sólo por un cambio de gobierno. Una estrategia bien llevada tardará más de tres               
años en empezar a dar resultados, siempre y cuando sea eficaz. Hasta ahora, no ha sido                
posible echarla andar en estos primeros días de nueva administración. (Financiero p. 44 /              
Raymundo Riva Palacio) 
 
En Privado | Para entender a López Obrador. Desde el segundo tercio de la campaña,               
cuando se enfilaba el triunfo electoral de AMLO, empecé a escuchar voces que decían que               
iba a cambiar, que eran discursos de campaña y otras parecidas en un ejercicio de negación.                
Y hoy, tienen que aceptar, si es que no quieren entender, que no va a cambiar como                 
Presidente. Que si bien eran discursos de campaña, eran anuncios de políticas públicas y              
aunque no tuvieran sentido, él se lo está dando. Lo que puedo decir es que sí, que López                  
Obrador ha engañado, pero con la verdad y, sobre todo, a aquellos que no sabían qué y                 
siguen sin saberlo. (Milenio p. 3 / Joaquín López Dóriga) 
 



INFORMACIÓN GENERAL 
 
Quitan mando en seguridad a superdelegados. El presidente Andrés Manuel López           
Obrador acordó con los gobernadores que los delegados especiales en los estados no             
tengan injerencia en materia de seguridad. Tras reunirse con los mandatarios, el mandatario             
acordó que los superdelegados no serán los secretarios técnicos de los consejos. Al concluir              
el encuentro, Enrique Alfaro, gobernador electo de Jalisco, dijo que el Presidente había             
aceptado la propuesta que le hicieron. "Que se respete la ley de cada estado, de cómo se                 
integra el consejo estatal. (López Obrador) Dijo con claridad que había confusión. Le dije que               
en Jalisco estaban girando oficios, citando a mandos policiacos (...) Le pidió a Durazo que se                
encargara de establecer la nueva ruta". Javier Corral, gobernador de Chihuahua, celebró la             
decisión. "Él ha aclarado que no serán los secretarios técnicos, sino que éstos serán              
nombrados por el secretario de Seguridad, Alfonso Durazo, con un perfil adecuado".            
(Excélsior 8 Col y 6; Milenio 8 Col y 6; Ovaciones 8 Col y 3; Heraldo de México 8 Col y                     
4; Razón 8 Col y 3; Universal PP y 6; Jornada PP 10 y 11; Financiero PP y 42;                   
Economista PP y 42; Sol de México PP y 4; 24 Horas PP y 4) 
  
Poder Judicial y AMLO chocan por baja salarial. Ante el cúmulo de casi 3 mil solicitudes                
de amparo impulsadas por funcionarios del Poder Judicial de la Federación para no ir a la                
cárcel por ganar más que el presidente de la República, ayer AMLO dijo que si están                
inconformes con ganar menos de 108,000 pesos mensuales pueden optar por el sector             
privado. El mandatario afirmó que es "poco serio" que argumenten que la reducción salarial              
fomente la corrupción. "Es deshonesto cuando un funcionario acepta hasta 600,00 pesos            
mensuales", dijo. En tanto, los jueces podrán seguir recibiendo solicitudes de protección de             
la justicia federal y eventualmente dictar suspensiones provisionales contra la Ley Federal de             
Remuneraciones, pero no pueden emitir sentencias hasta que la SCJN determine qué            
instancia del Poder Judicial es la facultada para resolver la controversia, luego de que un               
juez y un Tribunal de Circuito declararon su incompetencia en este tema. (Universal 8 Col y                
4; Crónica 8 Col y 3) 
  
Ven señales de enfriamiento económico. En el arranque de la administración encabezada            
por Andrés Manuel López Obrador, aumentaron las señales y las advertencias de analistas             
de que habrá un enfriamiento en la actividad económica en los próximos meses. Jaime              
Reusche, analista soberano de Moody's, advirtió que si el sentimiento negativo del mercado             
persiste, la confianza de las empresas, el crecimiento económico a mediano plazo y las              
perspectivas de inversión se verán afectadas negativamente, lo que podría socavar la            
fortaleza fiscal y la capacidad crediticia soberana. Reusche destacó que tras la cancelación             
del Nuevo Aeropuerto Internacional de México (NAIM), las reacciones de los mercados            
financieros se han hecho presentes, por lo que existe el riesgo de que haya un contagio de                 
este sentimiento negativo sobre perspectivas de inversión y por consiguiente en el            
crecimiento económico del país. "El daño ya está hecho. Será muy difícil recuperarla             
confianza de los inversionistas", advirtió. (Financiero 8 Col y 4) 
  
 
 
 
 
 
 
 
 


